
Публичные слушания законопро-
екта «О республиканском бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 
и 2026 годов» прошли в Народном 
Хурале Бурятии. Председатель пар-
ламента Владимир Павлов в начале 
заседания отметил, что на слушаниях 
рассматриваются размер доходов и 
расходов бюджета, дефицит и источ-
ники его финансирования. 

Открывая заседание, Председатель 
Народного Хурала Бурятии Владимир Пав-
лов, отметил, что проект главного финан-
сового документа республики поступил в 
законодательный орган 25 октября 2023 
года, ознакомиться с ним можно на сайте 
Народного Хурала и в газете «Бурятия». 
«Взвешенная бюджетная политика, грамот-
ное использование ее инструментов всегда 
позволяли нашей республике выполнять все 
социальные обязательства, — отметил Вла-
димир Павлов. — Этот приоритет для нас 
обязателен и неизменен».

Основные параметры 
Основные параметры бюджета озвучил 

министр финансов Бурятии Георгий Мадаев. 
На 2024 год доходы республиканского бюд-
жета составят 102,8 млрд рублей, расходы 
— 108,9 млрд рублей, дефицит — 6,1 млрд 
рублей. Собственные налоговые и ненало-
говые доходы Бурятии в 2024 году, по про-
гнозу, составят 44,8 млрд рублей. Общий 
объем безвозмездных поступлений в сле-
дующем году предусмотрен в объеме 57,9 
млрд рублей. Дотации предусмотрены на 
уровне 2023 года, но эти значения еще будут 
уточнены ко второму чтению бюджета. 

«Бюджет сформирован в непростое 
время, сверстан по программной струк-
туре расходов, — отметил Георгий Мадаев. 
— Предусмотрена реализация 25 государ-
ственных программ с объемом финанси-
рования в 2024 году 100,1 млрд рублей. С 
2022 года на федеральном уровне действует 
новая система управления госпрограммами, 
— пояснил министр, отметив активную 
работу республики по переходу на новую 
систему, учитывающую приоритеты и цели 
государственной политики для достижения 
национальных целей развития страны».

Социальные обязательства 
в приоритете

Бюджет Бурятии носит социально ори-
ентированный характер — на эту область 
направляется 62,7% расходной части. Пред-
усмотрен резерв на повышение заработной 
платы отдельным категориям работников 
бюджетной сферы. На социальные обяза-
тельства перед гражданами предусмотрено 
22,3 млрд рублей. Продолжится предостав-
ление выплат при рождении детей, пре-
доставление регионального материнского 
капитала. По проекту «Старшее поколе-
ние» предусмотрены субсидии на создание 
системы долговременного ухода за пожи-
лыми гражданами в сумме 123,8 млн рублей.

На здравоохранение в 2024 году направят 
8,6 млрд рублей, из них на оказание специа-
лизированной и высокотехнологичной меди-
цинской помощи — 2,6 млрд рублей, палли-
ативной помощи — 325,4 млн рублей, охрану 
материнства и детства — 306,4 млн рублей, 
совершенствование системы лекарствен-
ного обеспечения – 2,4 млрд рублей, профи-
лактику заболеваний и формирование здо-
рового образа жизни, развитие первичной 
медико-санитарной помощи — 636,6 млн, 
кадровое обеспечение системы здравоох-
ранения — 577,3 млн рублей. 

На образование предусмотрено 26,1 
млрд рублей. На финансирование раздела 
«Культура» направляется 3,9 млрд рублей. 
На физическую культуру и спорт — 1,7 млрд 

рублей. Средства Дорожного фонда в раз-
мере 7,8 млрд рублей будут направлены 
на строительство, реконструкцию, ремонт 
автомобильных дорог и мостов.

Поддержать врачей 
Депутат Народного Хурала, главный врач 

городской больницы № 4 Михаил Итыгилов  
предложил поддержать медиков Бурятии. В 
республике уже несколько лет отмечается 
дефицит врачей, особенно узких специали-
стов, и проблема эта актуальна и для райо-
нов, и для столицы Бурятии. Эффективной 
мерой поддержки в привлечении кадров 
является программа «Земский доктор», но 
она действует только в сельской местности. 
В Улан-Удэ единственным аналогом явля-
ется государственная программа Респу-
блики Бурятия «Развитие здравоохране-
ния». Она предусматривает выплаты врачам 
дефицитных специальностей при устрой-
стве в городские больницы: участковым 
терапевтам, педиатрам, неврологам, кар-
диологам и другим. В 2023 году на эти цели 
было направлено и досрочно освоено 15 млн 
рублей. Михаил Итыгилов предложил увели-
чить в 2024 году сумму поддержки в два раза 
— до 30 млн рублей в год. 

Председатель Народного Хурала Влади-
мир Павлов поручил учесть мнение депутата 
и по возможности проработать ко второму 
чтению проекта бюджета. 

Инфраструктура Улан-Удэ 
и Северобайкальска

Предусмотрено 2,96 млрд рублей на реа-
лизацию мероприятий, одобренных пре-
зидиумом Правительственной комиссии 
по региональному развитию в Российской 
Федерации. Из них почти 1,6 млрд рублей 
будут направлены на инфраструктурное раз-
витие центра Улан-Удэ — на реконструкцию 
сетей холодного водоснабжения и канализа-
ции, теплосетей, сетей электроснабжения. 

На строительство филиала поликлиники 
ГАУЗ «Городская поликлиника № 2» в 103-м 
микрорайоне — 393,4 млн рублей, на рекон-
струкцию стадиона «Забайкалец» — 359,8 
млн рублей, приобретение трамвайных 
вагонов — 163,9 млн рублей, на выполнение 
проектных работ электросетевого хозяйства 
и строительно-монтажные работы пилотного 
участка — 156,8 млн рублей. На ремонт авто-
дорог в Северобайкальске предусмотрено 
104,1 млн рублей.

Поддержка 
предпринимательства

Для поддержки малого и среднего пред-
принимательства предусмотрены субсидии 
Гарантийному фонду Бурятия в объеме 90 
млн рублей. Расходы на финансовую и иму-
щественную поддержку СМП и организаций 
инфраструктуры в 2024 году запланированы 
в сумме 265,6 млн рублей. 

Председатель комитета по экономи-

ческой политике, природопользованию и 
экологии Иннокентий Вахрамеев расска-
зал, какие экономические и экологические 
проекты требуют финансирования. В своем 
выступлении он обратил внимание на то, что 
в современных условиях необходимо под-
держивать и развивать реальный сектор эко-
номики и увеличивать собственные доходы 
бюджета.  Над этим как раз парламентарии 
и работают. На очередной сессии Народного 
Хурала рассмотрят поправки в Закон «О про-
мышленной политике в Республике Бурятия» 
и введут понятие «региональных промыш-
ленных площадок». В Бурятии насчиты-
вается около 10 тысяч квадратных метров 
промышленных площадок, которые не соот-
ветствуют нормативам промпарков и тех-
нопарков, а значит, не могут претендовать 
на существующие меры государственной 
поддержки. Однако эти площади — перспек-
тивные участки для развития бизнеса, тем 
более что арендную плату на них планиру-
ется установить вдвое ниже рыночной цены. 

Сельское хозяйство
На  «Сельское хозяйство и рыболовство» 

в бюджете заложено 1,9 млрд рублей. На 
мероприятия по обеспечению технической 
и технологической модернизации агро-
промышленного комплекса направляется 
150,1 млн рублей. На поддержку приори-
тетных направлений агропромышленного 
комплекса и развитие малых форм хозяй-
ствования — 498,1 млн рублей, на создание 
системы поддержки фермеров и развитие 
сельской кооперации — 156,1 млн рублей, 
субсидии на развитие сельского туризма — 
25 млн рублей.

Деньги для районов 
Значительные средства планируется 

направить на решение вопросов местного 
значения. Дотации на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности муниципальных 
районов (городских округов) предусматри-
ваются согласно Бюджетному кодексу и 
методике, утвержденной Законом Респу-
блики Бурятия «О межбюджетных отноше-
ниях в Республике Бурятия». Расчетный 
объем дотаций на 2024 год предусмотрен 
около 3,6 млрд  рублей.

Работа над бюджетом 
продолжится

О максимально эффективном исполь-
зовании имеющихся ресурсов, повышении 
финансовой дисциплины высказался пред-
седатель комитета Народного Хурала по 
бюджету, налогам и финансам Александр 
Бардунаев. Он призвал коллег учитывать 
сложности бюджета и совместно искать 
решения для насущных вопросов жизни 
республики.

«Задача публичных слушаний — обсу-
дить концепцию республиканского бюд-
жета на предстоящие годы, выявить острые 
проблемы, определить основные задачи. 

Задача органов власти — максимально 
эффективно использовать имеющиеся 
ресурсы. Формирование республиканского 
бюджета — это всегда нелегкий процесс, 
поиски компромисса между потребностями 
и возможностями. А в последнее время 
эта задача еще больше усложнилась: нам 
приходится учитывать множество дополни-
тельных факторов и действовать в условиях 
различных ограничений», — подчеркнул 
парламентарий. 

 Отраслевые проблемы обозначили пред-
седатель комитета по земельным вопросам, 
агарной политике и потребительскому рынку 
Семен Матхеев и председатель комитета 
по социальной политике Игорь Марковец. 
Депутат Народного Хурала Михаил Гергенов 
предложил увеличить инфраструктурные 
средства до 500 млн рублей.

Завершая заседание, Председатель 
Народного Хурала РБ Владимир Павлов ска-
зал, что прозвучавшие предложения и поже-
лания, не противоречащие бюджетному 
кодексу,  будут рассматриваться бюджет-
ным комитетом парламента. 

— На сессии 16 ноября в первом чтении 
будут утверждены четыре основных параме-
тра республиканского бюджета — доходы, 
расходы, объем госдолга и дефицит бюд-
жета. 14 декабря состоится второе чтение 
бюджета. Работа над основным законом 
республики предстоит огромная. В течение 
месяца, между первым и вторым чтениями 
бюджета, будут работать рабочие группы по 
доходам, по расходам и т.д. И каждый коми-
тет Народного Хурала будет отрабатывать по 
своим отраслям и направлениям. К тому же 
появится ясность в вопросе финансирова-
ния республики в рамках федеральных про-
грамм, — сказал Владимир Павлов. 

Глава парламента отметил, что наш 
регион участвует «практически во всех феде-
ральных программах», благодаря чему уда-
ется решать наболевшие вопросы, о которых 
говорили участники публичных слушаний.

— Пристальное внимание будет уделено 
развитию экономики как источнику пополне-
ния собственных доходов республиканского 
бюджета. Нужно отметить, что в Бурятии за 
последние 5–6 лет  собственные доходы 
увеличились вдвое. Это очень большое 
достижение, дающее возможность Буря-
тии входить во многие федеральные про-
граммы, обеспечивать необходимый объем 
софинансирования, — констатировал глава 
парламента. 

Отдельно Владимир Павлов остано-
вился на вопросах развития села и агро-
промышленного комплекса. По его сло-
вам, это позволит в некоторой степени 
решить вопрос закрепления населения в 
сельской местности. Также отметил, что  
будет уделено большое внимание отрасли 
образования.

— Бурятия сегодня одной из первых в 
Российской Федерации завершает испол-
нение поручения президента России о лик-
видации трехсменного обучения детей. В 
Бурятии построена уже 31 школа, до конца 
года планируется сдать в эксплуатацию еще 
4 большие современные школы, 5 заплани-
ровано построить в следующем году. Также в 
рамках нацпроекта «Образование», иниции-
рованного Владимиром Путиным, идет капи-
тальный ремонт более 90 школ. В Бурятии 
еще есть ветхие и аварийные школы, кото-
рые нуждаются в сносе и замене новыми. 
Надеемся, что в последующих бюджетах 
такая возможность будет, но для этого нужно 
активно работать над доходной частью. 
Совместная работа Народного Хурала, главы 
Бурятии и правительства будет продолжена, 
—  отметил Владимир Павлов.
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